

Desembocan en el mar del Colon.

Territorios.	Rios.
Honduras.	Angaro.
	Camalecon.
	Ulna.
	Lean.
	Aguan.
	Limones.
	Tinto.
	Plátanos.
	Payas.
	Cartago.
Rio del Oro.	
Chiquimula.	Coosa.
	Tonglas Grande.
Nicaragua.	Montagua.
	Rio Grande.
Nicaragua.	Pantasma.
	Mosquitos.
Costa-rica.	San Juan.
	Ximenes.
	Barbilla.

De los rios el de *San Juan* merece el primer lugar, como el designado para la comunicacion de los dos mares: su barra solo tiene de 12 á 14 piés; y aunque la profundidad en su curso suele ser hasta de cuatro brazas, solo es navegable, á causa de sus hileros caidas rápidas, para grandes barcos chatos y canoas, en que los habitantes trafican hácia Puerto-Belo y otros puntos, su curso es de 150 millas. El *Ulna*, á barlovento de Omoa, admite lanchas por espacio de 120. El *Camalecon*, en el promedio de dicho rio y Omoa, es navegable mayor distancia por buques de mas grandor: el *Poloche* lo es para piraguas y descarga en el golfo Dulce de Honduras unido al *Cahabon*, que admite grandes goletas y es muy útil á Verapaz. Los habitantes del mismo Estado sacan gran partido del de la *Pasion*, que corre al Sumasinta y es navegable para canoas, en que viajan hácia Tabasco. El *Angaro* es uno de los mas profundos de Honduras: su curso lo hace por entre bosques espesísimos y su navegacion para goletas es de muchas millas. El *Nacaome*, el *Choluteca* y otros menores, que desaguan en los

Id. en el Pacifico.

Territorios.	Rios.
Escuintla.	Huistla.
	Esclavos.
Zonzonate.	Michatoyat.
	Guacalat.
San Salvador.	Pazo.
	Zonzonate.
Totonicapan.	Lempa.
	Samala.
Suchiltepeques.	Xicalapa.
	Sacapulas.
Nicaragua.	Nagualata.
	Rio-Viejo.
Costa-rica.	Nicaragua.
	Nicoya.
Costa-rica.	Boruca.
	Alvarado.
	Rio-Grande.

principales de los nombrados, riegan tambien el mismo Estado; donde se hace notar por su curso de 348 millas, por el gran caudal que lleva y por la fertilidad de tierras que cruza, el rio del *Oro*, navegable por grandes goletas muchas millas arriba de su catarata principal y 92 por bergantines de primer porte, desde la misma hasta sus embocaduras al S. del cabo Gracias á Dios. Este rio y otros menores, pero tambien caudalosos, como el *Coosa* con un curso de 240 millas, el *Tonglas* y el *Grande*, que desembocan mas al S. en la misma costa oriental de Honduras solo son útiles á los establecimientos ingleses y á las tribus salvajes que habitan en aquel estenso y desconocido territorio. Los rios de Honduras, considerables, son en mucho mayor número que en los otros estados; pero el de Verapaz abunda mas en pequeños riachuelos, mas ventajosos á los agricultores, porque se cruzan en todas direcciones, aunque muchos se filtran al travez de grandes socabones: en una faja de tres leguas de ancho se ven correr 25 ó 30. Despues del rio del Oro el mas caudaloso es el *Pantasma*,

Escondido ó Segovia, el cual corre 336 millas, descargando en la costa oriental al N. del San Juan y al frente de isla Mangle Grande, despues de haber formado en casi todo su curso los límites meridional y septentrional de Honduras y Nicaragua; tambien lo utilizan los indíjenas salvajes y los Ingleses.

BOSQUES Y PRODUCCIONES VEGETALES.—AGRICULTURA.

Los estensos y frondosos bosques de todo el pais, y con especialidad al N. de la gran cordillera, parecen inagotables. Jeneralmente los árboles adquieren una elevacion y grueso estupendos: Nicaragua, Honduras y Verapaz compiten en la variedad de maderas y en la lozanía y fuerza de la vegetacion. Las ceibas del primer territorio adquieren una circunferencia de cerca de 25 varas: el palo Campeche se eleva en el segundo á 26, lo que no es comun: las guasguas de Verapaz crecen de 30 á 33 varas. Este Estado es el que tiene bosques mas espesos y dilatados: la elevacion tambien de la cordillera proporciona en todos ellos las producciones de los climas templados y calientes. Jeneralmente se encuentran todas las maderas preciosas y de construccion mas escojidas, como cedros corpulentos, siendo los de Guatemala los mas apreciados por su calidad; caobos, especialmente en Honduras, guachacares, palo amarillo, guachipilines, quiebra-hachas, nazarenos, cipreses, pinos, encinas, ceibas, palo de Campeche y del Brasil, zapotes, amoles ó árboles de jaban, olivos silvestres, higueros, palmas reales y de otras muchas clases, copales, juchicopales muy abundantes en Verapaz; dragos, bucares, almácigos, limoncillos, veras, algarrobos, robles, tacamahacas, gateados, sabinos, granadillos, sauces, totumos, madera de hierro y otros muchos, con quienes se mezclan infinidad de aquellos y de las plantas que llevan frutas del pais sin necesidad de cultivo. Hay nisperos, maneyes, cocos, corozos, dátiles, cerezos, manzanillos de diversas especies, nogales, aguacates,

tamarindos, guayabos, eugenicuales, jocotes, granadillas, tincuyas, nances, cerezas, pipayas, cayonitos, hicacos, gicamas ó amapolos, coyoles, tunas, pitahayas, mamones, cotoperices, anones, chirimoyas, tamarindos, piñas esquisitas de muchas variedades, moras, papayas, ciruelas de hueso y de fraile, incas, y vides silvestres cuyo fruto suele no ser desagradable. Abunda la zarzaparrilla, el palma-cristi, zazafras, bambúes de distintas clases y achote, la sensitiva, la ponciana y algodónes silvestres; la salvia fulgens, de bellas flores carmesí; el hermoso jirasol; jazmines y azucenas variadas de distintas clases, guaco, el agave americano, y multitud de plantas preciosas y medicinales.

AGRICULTURA.—ANIMALES DE TODAS CLASES.

En los campos y huertas cultivan algunas de las mismas producciones y además naranjos, limones, granados, peras, membrillos, duraznos, albéchigos, melocotones, priscos, manzanas, perones, albaricocos, higos, varias diferencias de injertos, limas, cidras, toronjas, calabazas, papas, garbanzos, arroz, maiz, plátanos, dominicos y cambures, ñames, yuca, camotes, cenmos, maní, anís, chile y pimientos de diversas calidades, ajonjolí, judías, frijoles y otros granos y verduras de todas clases. El añil, cacao, algodón y caña de azúcar, constituyen los ramos principales de la agricultura: los pastos abundan en todos los Estados y se mantienen siempre frescos. Los partidos que componen el Estado de Guatemala son los mas agricultores: su suelo diversificado, es apto para todo; pero se notan por su feracidad los valles de Chimaltenango y Zacatepequez y todo el distrito de Solola. El trigo de este es superior y lo mismo la sal que recojen. Verapaz produce de todo; sus campos y jardines ofrecen cuantos frutos, legumbres y flores pueden descarse, así de los trópicos como de Europa. Se saca mucha miel silvestre y bálsamos y sus abundantes pastos mantienen ganados nume-

rosos. En *San Salvador*, con ricas haciendas de caña y siembras de añil, sobresale el partido de Zonzonate por su buen azúcar y excelente arroz: también es importante el cultivo de la yuca y de mucho producto el almidón que sacan para exportar. Hay algunas haciendas de cacao; cultivan el ajonjolí para extraer aceite y en sus verdes pastos se mantiene mucho ganado vacuno. La cria del de cerda también es jeneral. Abunda el estado en frutas y raíces alimenticias de tierra caliente, y muchas producciones de tierras templadas, proveyéndose de las que le faltan y de trigo del de Guatemala. *Honduras*, abundante en cera, algodón y miel, ofrece en su montuoso suelo, bellos valles, praderas considerables, bajíos anegadizos y bosques de árboles preciosos, donde es muy lucrativo el corte de caobas y maderas de tinte. Producen sus tierras tres cosechas de maíz; el trigo, patatas, azúcar, guisantes, chile y frijoles, se dan en gran copia: las vides se visten de racimos dos veces al año: sus pastos crían muchos ganados, sacándose gran cantidad de lana. *Costa-rica* también produce de todo. El cacao es su principal cultivo y de calidad superior. Tiene valles fertilísimos con buenos pastos y ganados, sus bosques proporcionan variedad de bálsamos esquisitos, las salinas del país, en especial las del golfo de Nicoya, son excelentes. *Nicaragua* es el Estado más pujante en ganados de todas clases. Se cultiva añil, caña de azúcar, cacao, algodón, pita, maíz y frijoles. Sus bálsamos, singularmente el de María y sus drogas medicinales, el ámbar, trementina, brea y alquitran, y el laboreo de sus salinas, enriquecen á los habitantes.

El ganado de cerda y vacuno de Zonzonate es excelente: las mismas especies y el ganado cabrío forman la riqueza de Nicaragua y aun el mular y caballo lo mismo que en Verapaz. En jeneral no hay departamento que carezca de carnes, ni de ganado lanar; y en sus bosques osos enormes, leones, tigres, venados, conejos, jabalíes, gatos y ca-

bras monteses, monos de diferentes especies, armadillos y en Verapaz abundancia de dantas, víboras, culebras y reptiles de mil especies y activamente venenosas, mosquitos cuya picadura es infernal y en algunas partes tan molestos que han dado á Nicaragua el renombre de *Paraiso de Mahoma*. Murciélagos, iguanas, águilas, aguiluchos, buairones, cuervos marinos, papagayos y diversas aves de hermoso plumaje; cigüeñas, patos, chachas, chachalacas, pavos, faisanes, perdices, codornices y palomas cotusas; caimanes, tortugas, nutrias, peces judíos, hasta de 80 libras, y diferentes clases de esquisito pescado, tanto de mar como de río.

Son peculiares á Escuintla las hormigas guerreras que atacan á las culebras y toda especie de sabandijas; y á Verapaz el venenoso *Zachin* y el lindo *Rajon*: el primero es un cuadrúpedo pequeño que acomete al hombre, á las culebras y á cualquier animal: el segundo es un pájaro matizado de verde, morado y negro, cuyo largo es de nueve pulgadas. Esta provincia es tan abundante en fieras, reptiles y aves raras, como acosada de temblores, huracanes y lluvias copiosas que duran las tres partes del año: el marisco es jeneral en las costas.

CURIOSIDADES NATURALES.

Sus curiosidades naturales son: los despeñaderos de los ríos de *San Cristóval* y *Guatla* en el distrito de Totonicapan; las vertientes que se hallan en el mismo territorio al pie del gran cerro de *San Mateo Istatlan*, cuyas aguas se convierten en esquisita sal; y la caída del río *Panacoya* en el partido de Chimaltenango, cuyas aguas después de precipitarse de un peñasco de elevación considerable, se introducen por un cañón ó conducto de 150 varas de largo labrado naturalmente en otra Peña inferior, de donde salen luego al través de preciosas y raras figuras que parecen labradas á cincel. Es admirable la cueva de *Mixco* en el valle de su nombre á 11 leguas de Guatemala con habitaciones hermosas, de

las cuales solo han podido reconocerse y examinarse las más exteriores. La Peña de *Mirandilla*, en Escuintla, figura un cofre, á cuya elevada cumbre van á caer los rayos que se forman con frecuencia en aquella comarca. La cueva de *San Agustín de Lanquin*, en Verapaz, está llena de vistosas estalactites formadas por la filtración de las aguas que causan dentro grande ruido. El desagüe del lago *Atescatempa* recoge dos ríos considerables, los cuales á corta distancia de su orilla se hunden en la abertura de la *Doncella*, formando un gran borbollón. La cueva del *Peñol* parece cavada á pico, y hay tradición de que se estiende 33 millas por bajo de tierra, sin haberse podido reconocer más que 300 varas, por apagarse las luces. La cueva de *Tibulca*, en Honduras, representa un templo dentro de un cerro: la pintoresca cascada de *Michatoyatz*, llamada de San Pedro Mártir, se admira en Escuintla: la caída de 28 varas que da el río *Panaloya*, formando el desagüe del lago de Leon en el de Nicaragua, es imponente; la catarata elevada por donde se desprende el caudaloso río del *Oro*, forma un mar de espumas: sorprende en fin el cráter encendido del gran número de volcanes que orillean el Pacífico, apareciendo en una dirección S. E. al N. O. hácia donde arde el Popocatepetl enseñoreando las cimas del opulento Anahuac.

POBLACIONES.

Las principales poblaciones de la república de Guatemala ó de Centro-América son las que sirven de capitales á los Estados, á más de algunos otros pueblos de que haremos mención por sus ruinas ó recuerdos históricos.

La actual Guatemala es la cuarta ciudad de este nombre. La primera, llamada *Tecpanguatemala*, era la residencia de los reyes Kachiquels. En tanta manera fué destruida que los historiadores españoles no han podido descubrir el sitio que ocupaba.

Los cimientos de la segunda fue-

ron echados en 1524 por Alvarado entre dos volcanes de los cuales el uno vomitaba fuego y el otro agua, y definitivamente constituida el 22 de noviembre de 1527. Aunque lentamente, fué tomando bastante incremento, hasta que el 11 de setiembre de 1541 fué destruida completamente por una horrorosa catástrofe. Después de tres días seguidos que llovía, la noche del 10 al 11 una manga de agua, acompañada de truenos y horribolos sacudimientos de tierra, cayó sobre la ciudad á las dos de la madrugada. Despertados sus habitantes por el ruido subterráneo y la violencia del viento creyeron que había llegado su última hora. Bien luego un inmenso torrente desprendido de la cima de la vecina montaña se precipitó con impetu sobre la ciudad arrastrando árboles gigantes y rocas enormes. La mayor parte de las casas fueron derribadas y un gran número de desgraciados encontraron la muerte entre sus ruinas, ó se ahogaron en aquel inmenso océano que las cubría.

No existiendo la segunda Guatemala, ó *ciudad vieja*, fué menester proceder á la construcción de una nueva capital. Esta tercera Guatemala (Guatemala antigua) se edificó cosa de una legua al N. E. de la primera, en un delicioso valle. Colocada entre los dos volcanes experimentó varias veces las funestas consecuencias de su proximidad, desde el año 1565 hasta el 1773 en que fué destruida en parte. Sin embargo de estas desgracias, muchos millares de habitantes se empeñaron en residir en ella; pero otros lo mismo que el gobierno resolvieron alejarse bastante de los volcanes para no tener que temer más las consecuencias de su proximidad. Elijieron, pues, en 1775 el valle en que se eleva *Guatemala la nueva*. Aun en el día Guatemala la antigua cuenta 18,000 habitantes, quienes, á pesar de los peligros que parece sin cesar les amenazan, no están dispuestos á abandonar aquel lugar de destrucción: por cuya razón en el país los llaman los *incorrejibles*. Entre los edificios célebres que la erupción de 1773 respetó,

se cita la catedral que conserva los restos mortales de Alvarado y que es considerada como uno de los templos mas grandes de toda la América. La nueva Guatemala es la capital de la república; está edificada en una llanura de 5 leguas de diámetro, regada por muchos manantiales de agua y por lagos de bastante estension. El cielo es puro y el clima templadísimo. Las casas son bajas con motivo de los terremotos, pero preciosas en su exterior y circuidas las mas de ellas de hermosos jardines. Su poblacion pasa de 40,000 almas. El palacio del congreso federal y el del senado son los edificios mas notables de esta capital. Está situada á 9 leguas de Guatemala la antigua, á 90 del Océano atlántico, á 26 del mar del Sur, y á 400 de Méjico. Es residencia del arzobispo. Sus calles á cordel son espaciosas: mercado muy surtido y habitantes cultos y hospitalarios: hay fábricas de tejidos de al-

godon y de cigarros ó pajillas; platearías acreditadas y lo mismo las fábricas de loza. Tiene cuatro parroquias, seis conventos estinguidos y cuatro de monjas, dos colejos para hombres y dos para mujeres, tres escuelas gratuitas, universidad fundada en 1776 con biblioteca y 12 cátedras; colejo de medicina, casa de moneda, y un gran comercio: fué residencia de la audiencia real, que se estableció á su creacion en la ciudad de Gracias á Dios con el titulo de audiencia de los Confines: tambien lo fué de los gobernadores y capitanes jenerales, los cuales estendian su jurisdiccion á los partidos, cuyos majistrados eran alcaldes mayores.

A continuacion se ponen las poblaciones principales del mismo Estado y de los otros, y se espresa si son cabezas de departamento ó partido, ó pueblos de vecindario ya considerable.

Departamentos.	Poblaciones.	Vecind ^o .	Cabeceras.
Escuintla.	Sta. Catalina Pinula.	5,500	Pueblo.
	Escuintla.	4,000	Id.: de partido.
	Mixco.	5,000	Pueblo.
Verapaz.	Verapaz.	12,300	Ciudad: de departamento.
	Rabinal.	6,400	Pueblo: de partido.
	Carchá.	5,200	Pueblo.
Quezaltenango.	Samalá.	4,200	Pueblo: de partido.
	Quezaltenango.	16,800	Villa: de departamento.
	Santa María.	8,500	Pueblo: de departamento.
Chiquimula.	Zacapa.	8,000	Id.: de id.
	Momostenango.	6,400	Id.: de partido.
	Totonicapan.	7,000	Id. de id.
Totonicapan.	San Miguel.	9,500	Id.: de departamento.
	S. Francisco el Alto.	6,000	Pueblo.
	San Cristóval.	5,000	Id.
Zacatepequez.	Comalapan.	10,450	Villa.
	Vieja Guatemala.	8,900	Ciudad.
	Patzun.	7,888	Pueblo: de partido.
	San Juan.	8,589	Id.: de departamento.
	Patzicia.	6,258	Pueblo.
	San Martin.	5,700	Id.
Solola.	Tepan.	5,000	Id.
	Atitlan.	5,600	Id.: de partido.
	Solola.	4,200	Ciudad: de departamento.
	Suchiltepequez.	6,400	Villa: de partido.

Estado de Honduras.	Tegucigalpa.	8,000	Pueblo: de partido.
	Truxillo.	7,000	Ciudad: de id.
	Gracias á Dios.	4,000	Id.: de id.
	Comayagua.	6,000	Capital del Estado.
	Los Llanos.	3,000	Pueblo: de partido.
	Olancho.	2,000	Pueblo.
San Salvador.	Yoro.	2,500	Id.: de partido.
	Omoa.	1,600	Villa.
	San Salvador.	18,000	Capital de su Estado.
	Nexapa.	4,000	Pueblo: de partido.
Zonzonate.	Trinidad.	7,200	Villa: de departamento.
	Santa Ana.	9,000	Pueblo: de partido.
San Miguel.	Guatepeque.	10,000	Id.: de id.
	Aguachapan.	8,500	Id.: de id.
	San Miguel.	12,000	Villa: de departamento.
San Vicente.	San Vicente.	7,000	Id.: de id.
	Nicaragua.	28,000	Capital del Estado.
	Granada.	6,000	Ciudad: de partido.
Estado de Nicaragua.	Leon.	7,000	Id.: de id.
	Managua.	12,000	Villa: de id.
	Masaya.	10,000	Pueblo: de id.
	Reulejo.	6,000	Ciudad: de id.
Estado de Costa-Rica.	Chinandeya.	15,000	Pueblo.
	San José.	16,000	Capital del Estado.
	Cartago.	8,000	Ciudad: de partido.

La ciudad de *Solola* se halla situada á orillas del lago Atitlan y tiene en su departamento el pequeño distrito de *Polopó*, sumamente fértil en granos y frutas, y trigo de escelente calidad: fabrican los habitantes tejidos de algodon. *Suchiltepequez*, con partido cálido y atravesado de rios, tiene habitantes dedicados al cultivo del añil, cacao y caña de azúcar: coje vainilla y muchas drogas; el partido de *Zacatepequez* comprende el valle de su nombre y el de *Chinaltenango*, de cuya fertilidad se habló ya. *Quezaltenango* fué la primera poblacion fundada por Alvarado con advocacion del Espíritu Santo: sus habitantes manufacturan algodon. *Escuintla*, tiene una bella iglesia parroquial: el puerto de la *Independencia*, por donde se hace el comercio principal de la capital, no admite grandes buques por el poco fondo de su barra llamada de *Iztapa*.

Comayagua ó Valladolid, residencia de las autoridades del Estado de Honduras, lo es tambien de su obispo, está bien situada á la parte N. de la cordillera de Tegucigalpa, con bella catedral, regulares edificios,

colegio, hospital ricamente dotado y tres conventos. *Truxillo* sobre el rio Cristales, fué el asiento primero del obispado de Honduras trasladado á Comayagua en 1558; es puerto muy bueno para toda clase de buques: clima cálido no malsano: tiene dos conventos, hospital, regulares edificios y en su término haciendas buenas de caña, ganado vacuno y frutas y legumbres de todas clases: dista de su capital al E. N. E. 40 leguas. *Omoa* tiene un gran fondeadero, rodeado de tierras anegadizas cubiertas de manglares, que hacen enfermizas todas sus cercanías en cualquier estacion: hay un regular castillo: hacen buena aguada los buques: su clima cálido y húmedo se hace mas insoportable por la plaga de mosquitos: dista al N. N. O. de su capital 24 leguas. La ensenada del *Triunfo de la Cruz* es un fondeadero escelente para buques de cualquier porte: la embocadura del rio Grande ó Dulce es tambien muy capaz. Los puertos de *Caballos* y de la *Sal*, ambos en el mismo litoral septentrional, son de poco fondo. *San Jorge Olancho* es una de las poblaciones del Estado

mejor situada, en terreno fértil y agradable y cerca de la minas de Tegucigalpa. La *Villa del Poyais*, á la izquierda del Tinto, y á 90 millas de su embocadura, tambien se halla ventajosamente situada, con escuelas y mucho comercio que fundó y fomentó Mac-Gregor: sus habitantes son muy guerreros: los Ingleses ocupan con los establecimientos indicados hermosos fondeaderos, tanto en la costa septentrional como en la oriental, á cuya proximidad se ven varias poblaciones de indijenas, cuyas relaciones son con los mismos.

San Salvador, á cinco leguas del Pacífico, con clima agradable, aunque cálido, tiene buen caserío, catedral, tres conventos y dos parroquias: en su término se cultiva mucha caña, tabaco y añil: su puerto principal es el de la *Libertad* ó rada de Tepeagua en el mismo departamento de San Salvador. El golfo de Fonseca y el hermoso puerto de *Concagua*, pertenecen al departamento de San Miguel: hay un arsenal y comodidad para toda clase de buques. *Trinidad* al S. de la Sierra Apaneca y á 3 leguas del Pacífico, es de clima cálido; pero bien situada á orillas del Zonzonate que le proporciona cómodo tráfico para su puerto, que es la desabrigada rada de *Azacatula* ó *Acajutla*, muy importante en otro tiempo por servir de escala al comercio del Perú: los habitantes se dedican al cultivo de la caña, yuca, añil y frutas, cria de aves y ganado de cerda y á la ocupacion de arrieros: desde la Trinidad se ve el cráter encendido del Izalco. Entre Azacatula y Omoa arriba mencionado, se ha creído, hace pocos años, que podia establecerse un canal de comunicacion entre los dos mares.

Nicaragua á siete leguas del Pacífico y destruida en gran parte por consecuencia de sus guerras civiles, está situada en la orilla meridional del lago: es la residencia de las autoridades del Estado: su comercio vuelve á florecer: en las costas del mar de Colon lo hace por el rio San Juan, cuya espaciosa bahía obstruida forma una isleta baja llamada punta *Arenas*. Sobre el Pacífico su

puerto principal es el hermoso de *Realejo*, ciudad situada en una bella planicie á seis leguas del volcan Viejo y 20 al O. N. O. de su capital. En este intermedio á lo largo de la costa se ven encendidos los volcanes de Mototombo, Telica, Mombacho, Mazaya y Nundiri. Realejo tiene un arsenal y buen astillero: el rio que la baña forma ocho brazos, que son otros tantos canales de comunicacion con su profundo y seguro puerto: sus cercanías son bajas; pero á corta distancia se entra en un terreno muy bello con hermosos plantíos de caña, con pastos que se cubren de ganados y con producciones de bosques muy importantes. La ciudad tiene tres hermosos templos, un hospital y buen caserío con huertas y jardines: el temperamento es cálido, húmedo y no sano. *Conguina*, *Brito*, *Escalante* y *San Juan* sobre el mismo Pacífico son puertos regulares del mismo Estado. *Leon*, sobre el lago de su nombre, solo tiene de bueno su catedral y la abundancia de mantenimientos, incluso el excelente pescado que sacan de aquel. *Granada* tiene mejor posicion pues se halla donde comunican los dos grandes lagos: sus calles son bien trazadas y rico su término: hay dos conventos.

Las poblaciones de *Costa-rica* son comunmente de malos edificios: sus puertos en el mar de Colon son la barra del Carpintero ó *Matina* y *Caritaco*. Al S. tiene en el golfo de Nicoya los magníficos de la *Caldera* y de *Esparza* y el de *San Jerónimo* tambien muy capaz: en dicho golfo han solido sacar perlas de buen oriente: cojen mucha sal en todo el litoral: cosechan los habitantes algodon. En la *Caldera* hay un astillero.

En el estado de Guatemala propiamente dicho debemos hacer mencion á mas de Mixco, célebre por las ruinas de la antigua fortaleza del mismo nombre construida por los Kachiquels, y tomada á pesar de su posicion casi inespugnable por las tropas españolas.

Quiché cerca de la cual están las ruinas de Utatlan magnífica capital de los reyes quiches.

Soconusco capital de la antigua provincia de Guatemala, la primera que reconoció la autoridad de los españoles, célebre en todos tiempos por su volcan y el excelente cacao que se coje en sus alrededores.

Chiquimula en cuyas inmediaciones existen muchas minas y que la tradicion popular representa habitada remotamente por una raza de hombres gigantescos.

Peten ó los Remedios interesante con relacion á la arqueología y á la historia.

Aun quedan restos de las naciones indias que se han nombrado entre las cuales no se ha comprendido á los valientes *lacandones*, que permanecen gozando de su independencia en el departamento de Vera-paz: el carácter y costumbres de aquellos son iguales á las de todos los indijenas reducidos á sociedades ordenadas. Las tribus del pais de los mosquitos, son poco conocidas; pero su carácter es feroz é indomable: al oriente de Honduras habitan otras numerosas é independientes: los poyas habitan en el interior del Estado.

Los oriundos de Españoles, son jeneralmente de buena figura, graves, sobrios, industriosos, tenaces hasta el exceso, vanos, ostentosos, poco indulgentes, fieles en sus contratos, y aseados en sus personas. Está abolida la esclavitud; hay bastantes habitantes de color pero sin representacion.

Antigüedades.

Se conservan y admiran antigüedades que demuestran la importancia del pais bajo la dominacion de sus reyes y caciques: tales son las célebres ruinas del castillo de *Olintepeque* en Quezaltenango; las de los palacios y castillos de la ciudad de *Utatlan* en Escuintla, corte que fué de los reyes poderosos de los quichees, á los cuales se juzga por los mas antiguos habitantes de Centro-América; las del *Circo de Copan* en Comayagua; y el muy nombrado *Pozo de Nicaragua*, de cuya profundidad enorme sacan buena agua los habitantes. En las costas de Hon-

duras se han hallado grandes vasijas de piedra ingeniosamente labradas con adornos admirables en relieve.

El origen del nombre que lleva en Escuintla el rio caudaloso de los *Escavos* se dice es porque algunos de los conquistadores herraron á los indijenas del *Jumai*, por haber defendido su libertad capitaneados por el bravo cacique *Tonaltet*.

Tambien recuerda la isla *Peten*, en el centro del lago de su nombre, que fué el asiento de la poblacion principal de los indios petenes, cuyos esfuerzos fueron inútiles para resistir á un enemigo, á quien no podian combatir con éxito por la desigualdad de las armas.

El lago Itza en el cual está situada la isla de Peten era en otro tiempo el centro de la nacion itza, que cien años antes de llegar los españoles habia abandonado la antigua Itzalana situada á algunas leguas de Merida y de Yucatan. D. Martin Ursua que se apoderó de la isla principal en 1697, encontró en ella veinte templos consagrados al culto de los ídolos. Uno de estos templos ó *cués* estaba compuesto de un macizo de mampostería cuadrangular, dividido en nueve gradas. Sobre la novena grada estaba colocado un ídolo hueco de metal, y de forma humana. A su lado habia otro fabricado de una enorme esmeralda ó quiza de una piedra que se le parecia, representando el Dios de la guerra de los Itzas. Un tercer ídolo que llamó la atencion de los conquistadores, no era mas que una mascara plana representando al sol: los rayos eran figurados con tablillas de nacar; tenia la boca abierta y guarnecida de dientes que habian arrancado á los desgraciados españoles que cayeron prisioneros. Sobre la plataforma veianse muchos otros ídolos mas ó menos horribles, fabricados de diversas materias como jaspé, pórfido, madera etc. En el santuario de este templo, se encontraron unos huesos metidos dentro de un saco, y suspendido este por medio de unos cordones. Preguntados los Indios á quien habian pertenecido aquellos huesos, contestaron que eran los del